

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

—o—
 PALMA. Imprenta Balear.
 Rullan, hermanos.
 Garcia.
 MAHON. Orfila. (D. Dom.)
 IVIZA. Cabot.

—o—
 Sale todos los dias, excepto los sábados.

EL

BALEAR,

PERIODICO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—o—
 Por un mes.
 En Mallorca. 8 rs.
 En Menorca é Iviza
 franco de porte. 10 rs.
 En los demas puntos
 del Reino, id. id. 12 rs.
 Cada número suelto. 1 rl.

PALMA.—DOMINGO 11 DE JUNIO DE 1848.

Espíritu de la prensa.

—o—

(De la España.)

La Gaceta del gobierno aparece cubierta todos los dias de nombres de personas, ya residentes en Madrid, ya en las provincias, que se adhieren á la manifestacion hecha el 7 de mayo en favor del trono constitucional de ISABEL II y del orden público.

En esos nombres se ve todo lo que hay en la nacion de mas distinguido en capacidad, riqueza y posicion social: llueven las firmas desde las principales ciudades, hasta las aldeas mas pobres y desamparadas, adonde apenas alcanza la mano del gobierno.

Este es un hecho: lo es igualmente que acaso ningun documento público se habrá presentado hace muchos años en España honrado con una interminable serie de nombres ilustres.

Y eso que en España semejantes manifestaciones no suelen ser frecuentes, y en estos últimos tiempos sobre todo habian caído en desuso. Reina entre nosotros cierta preocupacion, hija de la falta de instruccion en las prácticas constitucionales, que imprime en los ánimos vulgares un vago temor de dirigirse al gobierno, ni para bien, ni para mal; ni con felicitaciones ni con exigencias. Los gobiernos absolutos, de cuyos hábitos no acertaremos á desprendernos en muchos años, habian erigido en dogma la cautela, la reserva, la obediencia pasiva con respecto del gobierno. El culto que al monarca se tributa era un culto de respetuoso silencio. La expansion de los

sentimientos, aun aquellos que pudieran considerarse como patrióticos y legítimos, creíase peligrosa. La causa de la monarquía pura, que tantos años ha caminado á la par de la causa de la religion, exigia tambien como esta, la sobriedad en los goces permitidos: la monarquía tenia tambien su *ascetismo*,

Por eso es tanto mas de apreciar esa manifestacion en nuestro pais, donde parecen quiméricas y fabulosas esas peticiones de millones de firmas, de las cuales apenas se hace caso en Inglaterra.

Hay una razon, sin embargo, para que ocurra en España lo que tal vez hasta ahora jamás haya ocurrido. La manifestacion del 7 de mayo no prejuzga ninguna cuestion, no compromete en pro ni en contra de ningun partido; no hace mas que responder á un sentimiento que está en el corazón de todos los españoles: el amor al orden; no hace mas que consignar un principio en que hasta ahora todos los partidos convienen: la monarquía.

Orden público y monarquía han proclamado hasta ahora cuantos hombres se han sentado en los escaños parlamentarios; orden público y monarquía todos los periódicos que se jactaban de ser órganos de media docena de hombres conocidos en España.

Es este un ancho estadio dentro del cual caben muchos, innumerables campeones de causas distintas y de intereses varios. Luchas parciales, grupos diversos podrán verificarse sin salir de este circo: el terreno es vasto, el terreno es neutral, en él cabemos todos.... ¿Cómo no han llegado á él los adalides del partido progresista?

No hay que decir que no han sido llamados.

Si no han despertado al son de los cañonazos, el patriotismo tiene una voz para todos los bandos, voz que no penetra por los oídos, que resuena en el fondo de todos los corazones.

Hay mas: la época en que se ha hecho la manifestacion á que aludimos; los móviles que con gravísimos fundamentos se supone que han impulsado los lamentables sucesos que la motivaron, la coincidencia fatal de las *notas* y de los *motines*, de los *pasaportes* y de la *paz*; todos estos hechos y otros muchos que omitimos, y que están en la conciencia de todos los españoles, hacen que esa manifestacion de orden público y de monarquía constitucional sea tambien la expresion de nuestra fiera y noble independencia.

Si los extranjeros fraguan intrigas, y minan el orden, y turban el sosiego, y hacen estallar la insurreccion; protestar contra semejantes atentados, es prestar un homenaje directo al principio de la independencia nacional.

Ahora bien: ¿quiénes se han reputado siempre de partidarios acérrimos por la independencia nacional?

Los progresistas.

¿Quiénes han querido tener siempre el monopolio de este principio y de este sentimiento?

Los progresistas.

Recuérdese bien el grito uno y trino del pronunciamiento de setiembre: fué *libertad, trono, independencia nacional*: estas tres palabras eran lo que hoy son las de *libertad, igualdad y fraternidad* en la república francesa; desde el lema de las banderas, hasta el membrete de las cartas. La voz de independencia nacional volvió á sonar todavía mas enérgica en la cuestion de los régios

FOLLETIN.

EL CABALLERO SIN NOMBRE.

NOVELA ORIGINAL ESPAÑOLA.

Por Don Francisco Navarro Villoslada.

CAPITULO III.

La caverna.

Todos los circunstancias quedaron sobrecogidos por un movimiento de asombro y de sorpresa.

Ataulfo tendió una mirada alrededor y leyó en el semblante de sus guerreros la mala impresion que la imprevista nueva les habia causado, y la poca ó ninguna disposicion que tenian para arrostrar los anatemas del Sumo Pontífice, por defender á un hombre, que además de todo, aparecía como rebelde al nuevo monarca.

En medio de su castillo erizado de almenas, cercado de fosos y guarnecido de intrépidos soldados, una sola palabra habia bastado para desarmarle completamente; y el conde de Moscoso, que osaba resistir al ejército de un monarca, cuya bravura era ya por entonces reconocida hasta en reinos estraños, ese mismo conde desde aquel momento era una criatura débil, desamparada, cuyas órdenes no podian ser obedecidas porque nadie las escuchaba, cuyo brazo era inofensivo porque todos huían de su alcance.

¡Tan grande era entonces el influjo de las ideas religiosas! ¡Tan poderosos y terribles los rayos del Vaticano!

Todos estos pensamientos cruzaron en un instante por la mente de Ataulfo, á quien sus propios remordimientos, la inquietud de una conciencia tenebrosa, no dejaban poner en duda la autenticidad del escrito presentado por el Caballero sin nombre. Ello es que el furibundo leon tornóse de repente en tímido cordero, y que con aire contrito y resignado se acercó al desconocido diciéndole con humilde y turbado acento:

—Perdonad, caballero, si anduve descomedido con vos: una persona que trae sendos mensajes del vicario de Cristo en la tierra y del Rey mas poderoso de la cristiandad, no ha menester revelar su nombre para hacerse merecedora á los mayores respetos.

—Las ofensas que á mí me atañen, respondió con altivez el desconocido, yo sabré vengarlas en ocasion mas oportuna: las ofensas que atañen al rey, solo pueden borrarse con la sumision mas completa.

—A todo estoy resuelto, respondió cabizbajo D. Ataulfo y con un aire de compuncion, á que por vez primera se plegaban las duras facciones de su soberbio rostro.

—¿Dareis entrada al rey y á sus soldados?

—Ni un solo instante se detendrán á las puertas del castillo.

—¿Rendiréisle pleito homenaje, jurándole pagar el feudo que os imponga?

—Todo cuanto yo tengo, todo es del monarca: si alguna cosa me deja para mi uso, lo consideraré como una merced de su ánimo levantado y generoso.

—¿Y haréisme entrega de las llaves del castillo?

—De todas.

—¿De todas.

—Si, de las llaves de mi armería....

—¡Bah dijo el manco con un gesto desdeñoso.

—De las llaves de mis tesoros.

—¿Qué me importan? repuso impaciente el desconocido.

—De las llaves.... de mis prisiones....

—Esas, esas busco yo.... quiero decir, esas demanda el rey.

—Pues bien, si enire mis cautivos y prisioneros hay alguno que pueda interesaros...

—Tal vez.

—Sin rescate alguno quedará libre al momento.

—Ahora mismo vamos á verlos.

—Deber mio es acompañaros.

Al oír estas palabras dió el desconocido algunos pasos impaciente, al mismo tiempo que temeroso de que Ataulfo se arrepintiese de sus promesas; y este, comprendiendo el anhelo del mensajero, se adelantó á mostrarle el camino, diciendo en alta voz al desaparecer de entre la gente por una de las oscuras galerías del macizo y tenebroso alcázar.

—Sabed, señores, que desde este momento tan solo habeis de

obedecerá este caballero, representante de nuestro Rey y señor don Alonso el VI.

Después de haber andado por algunos tránsitos solitarios, cuyo silencio era tan solo interrumpido por el estrépito de sus resonantes pisadas repetidas por el eco en los ángulos remotos, detúvose algun tanto el conde que marchaba delantero, y acercándose al desconocido al tiempo de llegar á una escalera de caracol, le dijo con el mismo acento de mansedumbre.

—¿Sabeis el nombre ó las señas de los prisioneros cuya libertad desea mi rey y señor? Os hago esta pregunta, que tal vez juzgaréis indiscreta, porque, si así no lo fuese, mucho se abreviaría la pesquisas que vamos á emprender.

—El prisionero que yo busco, respondió el desconocido con trémula voz, hace muchos años que está privado de libertad.

—Me lo habia figurado. En tal caso por aquí vamos bien. Bajad.

—¿Cielos ¿con que ya sospechais...?

—Sospecho, que cuando el Rey... ó vos teneis empeño por un preso, no ha de ser este una persona vulgar; un judío, por ejemplo, que no quiera prestarme dinero: una bruja á quien se haya encontrado *in fraganti* con el diablo; un villano que so pretexto de habérsele perdido la cosecha se niega á pagar el pecho: Vuestro prisionero ha de ser....

—Un anciano, añadió vivamente el desconocido.

—¿Pues Un anciano noble.

—¿Ab ¿sabeis que es noble?

—Si, un noble anciano que está siempre llamando á su hijo.

—¿Dios mio.

—A quien solo puede reconocer por una cruz de oro.

—¡El mismo, el mismo ¡ese debe ser mi padre ¡llevadme pronto á sus brazos. Andemos mas á aprisa. Oh tanto bajar tantas puertas como vamos abriendo y no llegamos nunca. Pobre padre mio te han sepultado en el centro de la tierra.—¿Pero que crimen ha cometido, decidme, ¿greferoz? ¿Es posible que no os hayau apiadado sus lágrimas, sus canas venerables? No: le habeis sacrificado bárbaramente. Mi padre es incapaz de ningun delito.

—Así lo juzgo yo, contestó el conde, mas que criminal es desgraciado: él mismo contará su lamentable historia, quizá entonces no me trateis tan duramente como me tratáis ahora.

(S. P.)

(Se continuará.)

matrimonios: entonces pululaban los escritos, bullian los artículos de periódico, hormigueaban los folletos, aplastaban los libros, y todos para repetir variaciones sobre este fecundo tema: *Independencia nacional*.

Poco despues vinieron unas elecciones: la *Independencia nacional* hacia el gasto de las candidaturas de ese partido: ni en toda la Arabia habia incienso bastante para abastecer los incensarios que se dirigian á las aras de esta divinidad, tan manoseada por los candidatos progresistas.

Proclamaría en el seno de las córtes (decía entonces el Sr. Mendizabal), el gran principio de la INDEPENDENCIA NACIONAL, tan hermanado con el de LIBERTAD, que sirve de base á todo mi pensamiento. Es preciso que la *amistad* y la *neutralidad* sean los dos polos sobre que gire la política exterior de nuestro pais: conservemos y aun estrechemos, si necesario fuese, nuestras amistosas relaciones con las potencias, *que ni se mezclen en nuestros negocios domésticos*, ni miren con disgusto el engrandecimiento que deben proporcionarnos las instituciones liberales; pero mantengámonos rigurosamente neutrales en medio de ellas, *porque estoy convencido de que una gran parte de los males que nos afligen, nacen de las influencias, que las demas naciones, mas atentas siempre á sus intereses que á los nuestros, han querido ejercer sobre los destinos de España.*

Pues bien: ¿dónde están ahora los grandes sacerdotes de esta deidad? Ahora que el polo de la *neutralidad* flaquea por parte del representante de una potencia extranjera; ahora que tan abierta y descaradamente se *mezclan en nuestros negocios domésticos* los extranjeros; ahora que, no una gran parte, sino casi todos los males que nos afligen, nacen de la influencia que *quieren ejercer sobre los destinos de España naciones mas atentas á sus intereses que á los nuestros*, ¿dónde están los hombres previsores, que presencian esto y callan, y se encojen de hombros, y vuelven la espalda á los agudos ayes de dolor que lanza la patria? ¿Porqué no manifiestan siquiera consecuencia de principios, firmeza de simpatías de la manera mas sencilla, de la manera mas fácil y menos costosa, firmando un documento que es una protesta de adhesion al trono constitucional y á la causa del orden, comprometidas por las asechanzas de los extranjeros?

Y estos hombres á quienes nosotros, no una sino mil veces, hemos tendido los brazos, guardan silencio; estos hombres de quienes hemos querido apartar toda idea de participacion y de complicidad en semejantes desórdenes, enmudecen ahora que la independencia pelagra; ahora que sus *dioses se van*; ahora que el extranjero quiere humillarnos; ahora que no hay patria, si hay sufrimiento; que no hay honra, si hay paciencia; que no hay dignidad, si hay silencio; ahora que pueden tornar los tiempos de 1808, los tiempos de las invasiones extranjeras tan constantemente repetidas, y tan enérgicamente rechazadas siempre en España!

Ahora callan: callan en sus periódicos: callan en públicas manifestaciones; y callan... ¿por qué? Vergüenza causa el sospecharlo: por un interes mal entendido de bandería, por un egoismo de partido, que retiene dentro del pecho con sus manos de hielo los hervores del patriotismo.

Interes mal entendido, sí, porque los que callan ahora por cálculo, se imponen una mordaza mañana que quieran hablar por conviccion. Ma los sacerdotes, que por llegar cuanto ántes á participar de las ofrendas del altar, no vacilan en subir trepando por los pedazos del ídolo derribado.

(Del Observador Militar.)

GLORIAS ESPAÑOLAS.

BATALLA DE PAVIA.

La Italia era de mucho tiempo atrás, el campo de batalla de los franceses y españoles. Aquella guerra larga y sangrienta, habia devorado ya dos ejércitos franceses, y el tercero estaba próximo á sucumbir ba-

jo las hábiles maniobras de los caudillos imperiales, cuando vino el jóven rey Francisco I, lleno de valor, de entusiasmo y de indignacion, y con una tropa numerosa y brillante. Despues de muchos encuentros parciales, refriegas y escaramuzas, el rey queriendo aislar los dos brazos principales del ejército imperial, se atrincheró fuertemente en un terreno de dos estadios; comprendido entre las agitadas corrientes del Tessino y los sólidos muros de Pavia. Situado Francisco I en esta posicion que la naturaleza y el arte habian hecho formidable, impedía que Antonio de Leyva encerrado en Pavia con su gente, enlazase sus operaciones con el grueso de las tropas imperiales que operaba por la parte de Mántua, y esperaba se le reuniesen 6,000 venecianos detenidos en el Bergamaseo y que buscaban en una política *meticulosa* ó *inerta*, el medio de no comprometerse absolutamente en favor de alguno de los beligerantes. El marques de Pescara á quien por aquellos dias habian cedido generosamente el mando el virey de Nápoles Carlos de Noy y el condestable de Borbon, en consideracion á sus relevantes prendas y consumada pericia, trató de destruir estos planes y provocar el rey á una batalla. Tomó tan bien sus medidas, que dieron el resultado apetecido. Avisó secretamente á Antonio de Leyva, para que se pusiese en movimiento con sus tropas en el dia y hora prelijados; mandó que con tres grandes arietes aporillasen el muro del parque de Pavia, y dispuso que 5 compañías acaudilladas por Juan de Mercado, se arrojaran sobre la casa de Mirabell, y lanzasen de allí á los capitanes franceses que la ocupaban. Todas estas órdenes se ejecutaron con una precision tal, que era ya seguro el anuncio de la victoria. Leyva salió de Pavia, y á fin de desorientar á los franceses envió sus carros y bagajes en la direccion de Lodi; los imperiales se precipitaron con inaudita intrepidez sobre las brechas del parque, y penetraron en él, y Medrano combatió con tanto vigor la casa de Mirabell, que los franceses que la custodiaban, ó cayeron en su poder, ó corrieron á refugiarse en sus reales.

Cuando Francisco I tuvo noticia de estos sucesos, cuando supo que sus capitanes y demas hombres de armas encerrados en Mirabell iban á quedar envueltos, requirió todas sus fuerzas, y voló á socorrer á estos y á reprimir la audacia de los españoles que avanzaban por todas partes. Su primer pensamiento fué recoger los fugitivos y guarecerse de nuevo en su campo, esperando en él, el ataque del marques de Pescara; este proyecto era el mas cuerdo, pero no se hallaba en armonia con el caracter caballeresco de Francisco I. Le pareció vergonzoso retirarse á la vista de un enemigo fiero con sus hazañas anteriores, y que podia considerar una retirada como la sancion tácita de su superioridad. Decidióse pues á presentar la batalla, y concertó de este modo sus tropas. Tres mil quinientos suizos, tres mil Franco-pines (franceses) y doscientos caballos se colocaron delante de Pavia para cerrar el paso á Antonio de Leyva.

Un escuadron de 9,000 suizos y Franco-pines, protegido por 400 caballos ligeros, debia atacar de frente y por los flancos á los españoles. Trece mil alemanes suizos iban á combatir á los imperiales, que en número de 12,000 cubrian la izquierda de la linea. Quinientos hombres de armas y 8000 caballos habian de acometer á la caballeria española, y el rey mismo acompañado de una nobleza guerrera, de 800 hombres de armas é igual número de caballos ligeros se colocó en el centro formando la retaguardia 500 hombres de armas y 600 caballos ligeros.

El ejército imperial se desplegó entonces, ocupando varias posiciones. Pescara confió al duque de Borbon la vanguardia compuesta de 400 hombres de armas. El marques de Civita de Santo Angelo, mandaba en el centro 400 hombres de armas, y el virey de Nápoles conducía la retaguardia; todas estas fuerzas formaban la suma de 1,200 hombres de armas y 2,000 caballos. El escuadron de la infanteria española, fué ceñido por una banda de arcabuceros, para que le protegiesen con sus fuegos del rudo ataque de los franceses. Este cuerpo como hemos dicho, debia recibir y rechazar el empuje mayor del enemigo, porque era en aquella época tan esclarecida la reputacion militar de los españoles, que se creia que constituyendo estos el nervio principal del ejército, una vez roto y vencido, se tenia asegurado el triunfo.

Durante esos momentos solemnes que preceden al primer choque en una batalla decisiva, las tropas de ambas coronas empezaron á moverse con lento y mesurado paso á fin de atravesar una pequeña faja de tierra perfectamente llana que las separaba todavia. Suenan entonces los tambores y trompetas, perdiéndose sus monótonos ecos en los confines del horizonte, y las tropas francesas é imperiales se lanzan unas contra otras briosa y ordenadamente.

El marques de Pescara que conocia bien el genio de aquella guerra y que se habia apoderado al primer golpe de vista de la posesion y movimientos del enemigo, mandó formar una columna de 600 arcabuceros que maniobrando con velocidad, debian acudir á los puntos de mayor peligro introduciendo con sus fuegos la confusion y la muerte en las filas de los franceses.

Al principio del combate, cuando la caballeria de

una y otra parte chocaba una contra otra como dos columnas de bronce, agotando en la lucha sus fuerzas y destreza, notó el rey Francisco I que su caballeria empezaba á titubear y corrió á sostenerla con los escuadrones del centro y retaguardia. Este movimiento rápido y osado que concentraba en un solo punto toda la energia de la accion, no desconcertó á los imperiales. El marques de Civita de Santo Angelo y el virey de Nápoles Carlos de Noy, se lanzan tambien con su gente al encuentro del enemigo; llega en estos instantes la columna de 600 arcabuceros, y sus certeros disparos siembran el campo de cadáveres, y la sorpresa enerva los brazos de los franceses.

Esta pequeña columna prestó aquel dia servicios muy distinguidos; despues de haber conmovido las grandes masas del ejército real, marcha al encuentro de un escuadron de Franco-pines que se batia con otro de alemanes, y hace un fuego de flanco tan oportuno y nutrido, que en pocos minutos quedó el escuadron real roto y desbaratado. La destreza de los arcabuceros imperiales, fué aquel dia de gran valor. Una banda de estos, tenia como hemos dicho, el escuadron de los españoles que colocados en el centro de la linea, ofrecian un frente respetable á los suizos y alemanes. Temieron tanto estos el terrible efecto de la arcabuceria, que no avanzaron un solo paso; y entonces el marques de Pescara dirigiéndose á los españoles que esperaban impacientes la señal de combatir, les dijo: «compañeros, aquellos no osan acometeros» y colocándose á su frente, luego que vió generalizada la batalla, se arrojó sobre los suizos y los atacó con tanto vigor y concierto, que sus columnas oscilaron con violencia; pero en lo mas recio del combate, una bala de arcabuz dió al marques en el pecho y le derrribó del caballo. Un soldado leal sacó sobre sus hombros al marqués de aquel teatro de la muerte; y apenas el noble caudillo respiró otra atmósfera mas pura y ménos agitada, volvió en sí á poco rato. Habia recibido solo una fuerte contusion; la bala despues de haber atravesado su armadura, permaneció aplastada sin penetrar mas adelante.

Este desgraciado incidente no desalentó á los imperiales; por el contrario, siguieron combatiendo con progresivo denuedo, y la fortuna se mostró propicia á sus armas. Los españoles arrollaron á los suizos; la caballeria francesa algo abatida desde un principio por el fuego de los arcabuceros, cedió al fin al vigoroso empuje de la española, mientras que los alemanes y Franco-pines huian desordenadamente. Salió entonces Antonio de Leyva de Pavia, hizo pedazos á los suizos y caballos que defendian un bastion á la entrada de la ciudad; la derrota se hizo general y el ejército que dos dias ántes amenazaba invadir la Italia como un torrente, estaba ya dividido y fraccionado en pequeños grupos de fugitivos.

Viéndose el rey de Francia en este conflicto y difícil trance, desesperanzó del triunfo, pero no de morir con gloria. Al efecto reuniendo á su alrededor á todos los grandes feudatarios, barones y caballeros les dijo con tono firme estas breves palabras: «haced todo lo que vieredes que yo hago» y apenas las hubo proferido, oprimió los hijares de su poderoso caballo, y se lanzó en medio de las filas imperiales, buriendo á diestro y á siniestro, amontonando las víctimas bajo su espada y dejando en pos de sí una sangrienta huella.

Los caballeros franceses alentados por el ejemplo de su soberano, siguieron á este sin vacilar formando á sus dos lados una doble muralla, esgrimiendo con furia sus armas, y abriéndose paso al través de una selva de picas y de espadas. Mas eran estos esfuerzos como los últimos rasgos de un valor desesperado que solo podian acarrear la muerte. Muchos de estos denodados nobles, perecieron en tan terrible dia, los demas cansados de sostener una lucha tan desigual y sangrienta, emprendieron la retirada en buen orden volviéndose á cada paso para rechazar á sus perseguidores; mas cargados impetuosamente por la caballeria española, se desbandaron al fin huyendo por distintos puntos. El monarca no quiso abandonar el campo de batalla, y como su caballo cubierto de sudor y de sangre no podia ya andar, se paró y esperó con tranquilo valor á que sus enemigos le arrancasen la vida que ya le pesaba despues de la derrota, y que no obstante queria vender bien cara. Llegó en esta sazón á aquel sitio, un hombre de armas llamado Diego de Mila, y no conociendo al rey empezó á batirse con él: el caballo del rey rendido de fatiga y acribillado cayó en tierra y envolvió al ginete en su caída; Mila se apcó del suyo y ayudó á su adversario á ponerse en pié, intimándole que se rindiese; el monarca vacilaba, pero la oportuna llegada de otros dos hombres de armas acabó de decidirle; entonces alargando á Mila sus manoplas y su espada, le dijo con ademan altivo: «La suerte ha respetado á Francisco I rey de Francia, para que sea tu prisionero.» Quiso el infortunado monarca ver al virey de Nápoles; vino este y descendiendo del caballo, hincó una rodilla en tierra y acató la magestad de Francisco I. El duque de Borbon, Antonio de Leyva, el marques de Alarcon y así todos los principales gefes del ejército imperial llegaron sucesivamente á ofrecer sus respetos y consideraciones á los pies del rey de Francia. Solo el marqués

Alaró 8 de junio.

Hermoso aspecto presentan los campos de este territorio, y no ménos las cosechas: la de secos promete ser bastante regular, estando ya en su mayor parte fuera de contratiempos: la de almendros abundante: la de aceituna, que es la principal, será escasísima, y la de vendimia abundante, bien que sobre esta última no puede aun formarse concepto, porque está todavía muy expuesta á los azares del tiempo, pero sin embargo mucho es que se presente con abundancia, porque de otro modo, su producto, atendido el precio que actualmente tiene el vino, no sufragaría en mucho para los gastos del cultivo, como manifestaré á Vds. detalladamente en otra comunicacion.

PALMA.



Gacetilla religiosa.

Santo del dia de mañana.

S. ONOFRE ERMITAÑO, CONFESOR.

Clara muestra de cuanto puede nuestra fragil carne, confortada con la gracia de Dios, es la vida de San Onofre. Un santo monge del yermo llamado Pafnucio, que inspirado de Dios se internó en aquellos desiertos, vió un dia venir de lejos un hombre desnudo, cubierto de cerdas, al modo de una fiera, y ceñido con una cinta de ojas de árboles. Asombróse: y desparovido subió á un montecito; hasta la falda le siguió el hombre desnudo, y desde allí, alzando como pudo la voz: «aron santos», le dijo, desciende «que hombre soy mortal, que vivo en este desierto. Sosegado con estas voces Pafnucio, bajó y sentándose junto al ermitaño, le preguntó por su nombre; y él respondió: «que se llamaba Onofre; que sesenta años habia vivido en aquella soledad sin haber visto otro hombre mas que él: siendo mozo y monge en el monasterio llamado Erico, en Tebas, para vivir como Elias y el Bautista, pendiente de sola la Providencia de Dios, tomó unos panes, y entró en el desierto: y caminó por aquella soledad hasta llegar á una cueva, donde halló un venerable anciano, quien tomándole de la mano le dijo: tú eres Onofre mi huésped é imitador: entra hijo y persevera en lo que has comenzado, que Dios te ayudará: que estuvo con él algunos dias aprendiendo la vida de los ermitaños, despues de los cuales le llevó mas adentro del desierto cuatro dias de camino, y llegando á una palma cerca de una pequeña choza, se la señaló como el lugar que Dios le tenia aparejado: que treinta años habia vivido en aquella morada visitándose una vez cada año, hasta que murió y enterró su cuerpo junto á la choza en que vivia». Admirado Pafnucio de la narracion de Onofre, le preguntó acerca de las molestias que habia padecido; y él respondió: «que habian sido tantas y tan terribles, que muchas veces habia pensado perecer, pero que el Señor le habia enviado su ángel que le traía el sustento cotidiano y un poco de agua, y aquella le daba para cada mes un racimo de datiles». En esto se levantaron y se encaminaron á la cueva, en medio de la cual hallaron pan y agua: Dieron gracias á Dios y comieron siendo ya puesto el sol, pasando la noche en oracion apartados el uno del otro. Amaneció el siguiente dia y mirando Pafnucio el rostro de Onofre, le vió muy trocado de color y turbóse. Lo notó el santo viejo, y dijole: no temas: el Señor que es misericordioso te ha enviado aquí para que entierres mi cuerpo: hoy acabo mi peregrinacion y me voy al lugar de mi descanso. Y despues de haberle dado la bendicion, puesto de rodillas y orando cayó su cansado cuerpo, y dió su bienaventurado espíritu con grande alegría á Dios. Pafnucio haciendo dos partes de su hábito, cubrió con la una el cuer-

de Pescara detenido en el lecho del dolor no pudo hacer entónces digno alarde de sus nobles sentimientos.

Así terminó esta célebre batalla que forma una época indeleble en la historia de la Europa. Vencedores y vencidos derramaron abundantemente su sangre delante de los muros de Pavia. Pericieron muchos imperiales y entre ellos D. Hernando de Castriote y el marqués de Civita de S. Angelo, que murió gloriosamente mandando el centro del ejército. Los franceses tuvieron seiscientos muertos sobre el campo de batalla y cerca de dos mil se ahogaron en el Tessino, sucumbiendo algunos varones de larga consideracion y renombre, á cuyo número pertenecen el almirante de Francia, el señor del Escudo, el señor Siman, el señor de Lorena, el gran maestré de Francia y el Gran Escudero. Uno de los sesenta grandes funcionarios era el rey de Navarra. Por lo demas los franceses que habian caído en poder de los imperiales admiraban la humana conducta de estos y las respetuosas deferencias que tenian á su rey porque no comprendian bastante que solo los hombres grandes y valientes conocen bien el precio del valor y de la desgracia.

Noticias nacionales.

MAS SOBRE TEATROS.

BARCELONA.

La empresa del gran teatro del Liceo, dispone para ponerlo en escena dentro de breves dias, y adornado con todo el aparato que su argumento requiere, el drama de espectáculo, Los perros del monte de San Bernardo, del cual hace algunos años se hicieron cuarenta y nueve representaciones consecutivas en el pequeño teatro de Montesion. Se asegura que la empresa no ha perdonado gasto para presentarlo ahora con toda la brillantez posible y que al efecto se estrenarán tres decoraciones nuevas del acreditado pintor D. Eusebio Lucini.

Tambien se están pintando las decoraciones de la ópera Machbet, de Verdi, la que será adornada con todo el aparato que exige el género fantástico á que aquella pertenece, como apariciones, brujas, transformaciones etc.

ZARAGOZA.

Han llegado á aquella capital las señoras Amalia Brambilla y Agostini y el señor Vergér y dentro breves dias deben tomar parte en algunas funciones que se disponen en aquel teatro. —Tambien trabajan en la actualidad en el mismo teatro Mlle. Laborderie, compañera de la célebre Guy-Sthephan, y Mr. Mathieu otro primer bailarín que fué del teatro Liceo de Barcelona durante el último año cómico.

VALENCIA.

La Guy-Sthephan.

«Muchos y muy extraordinarios elogios habiamos oido de la aérea sílfide, que por largo tiempo ha encantado al público madrileño; pero al verla hemos quedado plenamente convencidos de que nada se habia exagerado. La elegancia de sus maneras, flexibilidad de sus movimientos, habilidad y maestría que desplegó en los tres pasos la Esmeralda, la Fortuna, y Stirio, son superiores á todo encarecimiento. Llamada á la escena repetidas veces y cubierta esta de preciosos ramilletes de flores, un aplauso unánime resonaba por todas partes.—El señor Massot, digna pareja de la encantadora Guy, participó justamente de tan brillante triunfo; es un planeta que gira al rededor del sol. La concurrencia, tan escasa ordinariamente, fué excesiva, faltando localidades para una gran parte del público. Podemos en nombre de él felicitar á la direccion de la sociedad Dramático-lírica por habernos hecho admirar esta verdadera notabilidad, y creemos que en las funciones que sigan verá premiados dignamente sus esfuerzos para agradecerle.»

po desnudo de Onofre y entre cantares de ángeles lo colocó en una piedra cavada á manera de cisterna. Luego vió que se habia caído aquella pobre casilla y arrancándose la palma; y entendiendo con esto que no era la voluntad de Dios que allí permaneciese, se volvió á su primera habitacion, donde contó á los monjes la vida del santo ermitaño para su edificacion y de toda la Iglesia santa.

CULTOS.

Hoy á las nueve y media de la mañana han empezado cuarenta horas dedicadas á nuestra Señora de los Desamparados, en su misma iglesia. Esta tarde á las cuatro y media de la tarde se concluirá el septenario, y al anoecer se cantarán completas con música, y despues la reserva.

Mañana lunes, dia de la Virgen, exposicion á las cinco y media; á las siete se hará la comunión general, á las nueve y media se cantará tertia, y en seguida la misa mayor con música y sermón que dirá D. Gonzalo Arnau Pro. agustino exclaustro; por la tarde á las cinco y media se cantarán maitines, despues se hará un rato de oracion y en seguida la reserva.

Dia 13, exposicion á las cinco y media; á las nueve y media se cantará tertia, despues la misa mayor con sermón, y por la tarde á las seis y media un rato de oracion. Inmediatamente cantará la música un solemne trisagio, y en seguida se reservará el Santísimo.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 4 hs. 38 ms.

Pónese á las — 7 „ 22 „

Los relojes deben señalar al mediodia verdadero las 11 hs. 59. ms. 15 s.

ANUNCIOS.

EXPOSICION PÚBLICA.

Agradecido el director del gabinete de figuras de cera á los muchos favores que le ha dispensado este respetable público, regalará en su obsequio un canastillo de flores de plata de mucho lujo, su valor 1.000 rs. vn. y una docena de platos con manjares imitados, que podrá escoger el agraciado entre los de la mesa que se manifiesta al público, á cuyo efecto se dará un número gratis á cada persona que entre á ver el gabinete.

Dichas suertes se entregarán á las personas que tengan los números iguales á las dos primeras suertes de la rifa de la Misericordia en el sorteo del 30 del corriente junio.

Venta.—En esta imprenta darán razon de quien tiene para vender un carro y una mula, todo en buen estado y de buenas circunstancias.

Baños.—El lunes 12 del corriente se abren los de la calle d'en Bordoy. Precios los del año pasado.



Sinfonía.

La comedia en 4 actos, nueva en este teatro, original del Sr. Gil y Zárate, titulada

DON TRIFON, Ó TODO POR EL DINERO,

dirigida por el Sr. Simó, que tomará parte en ella, en union de las Sras. Otero y García, y de los señores Medel, Munné y García.

Dando fin con el Wals de la Viennoisse bailado por la primera pareja.

A las ocho y media.

Sinfonia.

El drama nuevo en cinco actos, original del Sr. Breton de los Herreros, titulado

D. FERNANDO EL EMPLAZADO,

dirigido por el Sr. Ayla, encargado del protagonista, á quien acompañarán en su ejecucion la Sra. Paz, y los Sres. Simó, Munné y demas de la compania.

A las ocho y media.

Adicion.

Acabamos de ver lo que dice el Diario de hoy sobre las cédulas de apremio que la Administracion de contribuciones directas ha expedido contra muchos contribuyentes. Las circunstancias que refiere nuestro colega, justifican en verdad la censura que hace de una disposicion siempre mal recibida por un pueblo tan acreedor como este á la consideracion de los funcionarios de Hacienda. En este momento ignoramos á punto fijo lo que hay de cierto, pero bajo la suposicion de que sea exacto cuanto manifiesta aquel periódico, no podemos menos de asociarnos á él sinceramente, clamando contra tales abusos y falta de miramientos, cuyo remedio esperamos no diferirán un solo instante los empleados á quienes corresponde.

CORREOS.

El miércoles próximo saldrá el paquete de vapor el *Mallorquin*, conduciendo la correspondencia nacional y pública.

— El día 13 del corriente á las 12 del día saldrá correo para Mahon.

CORREO DE HOY.

El vapor *Mallorquin*, llegado hoy de Barcelona, ha traído á su bordo 56 pasajeros.

—o—

Las *Gacetas* de Madrid que, como los demas periódicos de la corte, alcanzan al 6 del corriente contienen las Reales disposiciones y noticias oficiales siguientes:

Real decreto haciendo rebaja en la contribucion industrial y de comercio.

Otro mandando trasladar á las costas y fronteras la fuerza de carabineros.

Otro sobre la venta de los géneros decomisados para su exportacion fuera de la península.

Real orden en que se hace extensiva á los cuerpos que han formado el ejército de Cataluña desde 1° de enero de 1847 el Real decreto de 3 de abril último, en el cual se conceden recompensas á la guarnicion de Madrid.

Parte de lo acaecido con el destacamento de Calatayud, que han referido ya los periódicos de esta ciudad; y concesion de gracias al sargento y soldados que resistieron á la seduccion.

Partes sobre encuentros con los trabucaires y dispersion de los restos de la faccion de Massip.

Real decreto suprimiendo el instituto de segunda enseñanza de Lugo y restableciendo el de Monforte de Lemus.

Recibimiento por S. M. del Sr. conde Raczynski enviado extraordinario del Rey de Prusia.

Dos comunicaciones del gefe político de Castellon en que noticia haberse presentado á indulto todos los sugetos que formaban las partidas republicanas, excepto los 16 ó 20 criminales á quienes aquel no alcanza.

Real orden recomendando eficazmente á la direccion de obras públicas la celeridad de la construccion de caminos vecinales.

Otra para que los gefes y oficiales de nuestro ejército no sean perjudicados por la revalidacion de empleos que se hace á los que se acogen al convenio de Vergara.

Noticia del reconocimiento en Turin de nuestro

ministro plenipotenciario y de que se aguarda la llegada del representante de la corte de Cerdeña cerca de nuestra Reina.

Parte del Gefe político de Castellon de haber sido pasado por las armas en Segorbe el paisano José Villagrasa (a) el Canario por haber pertenecido á la faccion republicana y haber sido cogido con las armas en la mano.

Y finalmente un estado de obras públicas.

ESPAÑA.

Las principales novedades que ofrecen los periódicos de este correo en lo relativo á España, puede decirse que están reasumidas en la parte oficial. Continúa reinando la tranquilidad en todas las provincias, á excepcion de las de Cataluña donde siguen vejando al país los facciosos sin dar lugar á que nuestras valientes tropas logren su completo exterminio por las dificultades que acompañan al género de guerra que han adoptado. Esto no obstante se les está persiguiendo con la mayor actividad, habiendo conseguido la dispersion de algunas gavillas cuyos individuos se acogen al indulto.

En las inmediaciones de Zaragoza se levantó una faccion de Montemolinistas, compuesta de unos cincuenta hombres que, segun noticias, ha sido deshecha completamente. Decíase que otra partida de facciosos habia aparecido en las cercanías de Molina (provincia de Guadalajara). Parece que su número es insignificante y se esperaba quedase muy en breve destruida, á cuyo efecto añaden que salió de la capital toda la fuerza disponible que habia en ella.

Se confirman las noticias del anterior correo sobre la completa disolucion de la faccion republicana de Valencia. Todos sus individuos se han acogido al indulto, excepto unos pocos á quienes no puede alcanzar, y que andan ocultos temiendo el castigo que les espera.

En algunas capitales de provincia se están organizando cuerpos de salvaguardias con el objeto de asegurar el orden y de que las autoridades puedan tener una fuerza mas de que echar mano en cualquiera eventualidad, uniéndose á ellas los propietarios y en general todas las personas notables para adoptar con anticipacion las demas medidas que las circunstancias puedan hacer necesarias.

Ha fallecido en la corte el Excmo. Sr. D. José Alcantara Navarro, comisario general de cruzada y capellan de S. M.

Se asegura que el teniente general del ejército carlista D. José Uranga ha sido uno de los primeros en acogerse á la amnistia y que otros muchos gefes de importancia se disponen á seguir su ejemplo.

Segun noticias recientes de Cuba y Puerto Rico reinaba el mas completo orden en ambas islas.

EXTRANGERO.

El emperador de Alemania se ha negado á regresar á Viena manifestando que no lo verificará hasta haber adquirido la certeza de que los Vieneses han vuelto á sus antiguos sentimientos.

De resultas de un movimiento popular se ha formado en dicha corte una comision permanente de seguridad compuesta de ciudadanos, nacionales y estudiantes, á cuyo poder dictatorial está supeditado el ministerio. Los alborotadores han arrestado á los principales funcionarios: el Archiduque Palatino ha salido para Inspruck á fin de invitar de nuevo al emperador á que regrese á Viena. Toda la nobleza huye disfrazada, temiendo los excesos de los revolucionarios, ébrios por el nuevo triunfo que por la poca firmeza del ministerio han alcanzado formando dicha comision permanente y obteniendo cuanto han exigido.

Se hablaba de la abdicacion del emperador.

Ha habido varios alborotos en algunas ciudades de Alemania. Una tentativa de república que tuvo lugar en Leipzig fué frustrada, quedando el orden inmediatamente restablecido.

La comision nombrada por la asamblea nacional de Francia para examinar la peticion hecha por el Procurador general de la república, á fin

de que se le autorizase para proceder contra Mr. Luis Blanc presentó su dictámen conforme con lo que se pedia; pero la asamblea no ha accedido al proyecto y ha denegado dicha peticion. Este resultado ha producido la dimision de Mr. Portalis procurador general del tribunal de apelacion y algunas otras.

Si bien confirman los periódicos la noticia que dimos de que en la mañana del 29 de mayo se reunian en masa los obreros de los talleres nacionales para llevar una peticion á la asamblea, en favor de Mr. Emilio Tomas, no tuvo efecto esta manifestacion apesar de haber continuado en los dias siguientes, por las disposiciones que el gobierno adoptó, desplegando un aparato de fuerzas considerables.

Las operaciones de bolsa que se hicieron en Paris el 3 de junio son las siguientes:

5 0/0 cupon de 22 de Marzo..... 67 fr.

4 0/0 cupon de 22 de Marzo..... 58 fr.

4 1/2 0/0 cupon de 22 de Marzo 54 fr.

3 0/0 cupon de 22 Diciembre... 47 fr.

Cada uno de los miembros del poder ejecutivo de Francia se ha señalado sin consultar la asamblea el sueldo anual de 16 mil duros. Los ministros han seguido igual ejemplo, á excepcion del de negocios extranjeros que se ha señalado 20 mil.

El jurado de Dublin ha impuesto al agitador Mr. Mitchell la pena de 14 años de deportacion. Inmediatamente de publicada la sentencia fué aquel preso y conducido á bordo de un vapor que salió acto continuo del puerto. Esto ha producido la celebracion de números meetings.

Interpelado lord Palmerston en la cámara de los Comunes acerca de la mision del conde de Mirasol, ha contestado que el gobierno ingles recibiria las comunicaciones del de S. M. la Reina por conducto del embajador de España, sin entrar en comunicaciones directas con el Sr. Mirasol; que habia manifestado su deseo de que todas las comunicaciones se pasasen por escrito: que tenia ya algunas recibidas del embajador español; y que no pudiendo dar explicaciones por ahora sobre el particular, lo verificaria tan pronto como dichas comunicaciones quedasen terminadas, depositando la correspondencia en la secretaría de la cámara.

Muchos de los periódicos de Lóndres escriben en favor de España al tratar la cuestien de Mr. Bulwer, clamando contra este y contra Lord Palmerston.

Las operaciones de la bolsa de Lóndres del 2 de junio son las siguientes:

Los consolidados abiertos á 83 7/8 84 1/8 han cerrado á 83 7/8 84.

Deuda activa de España, 12 1/6 30/0 español, 22 3/8.

Las noticias de Italia son de grande importancia. 30,000 austriacos han sido completamente batidos por 15,000 piemonteses en el puente de Goito.

El ejército sardo estaba mandado por el general Bava: el Rey Carlos Alberto ha sido herido en un ojo segun dice un periódico, y segun otro en una oreja, y su hijo el duque de Saboya lo ha sido en una pierna. La ciudad de Peschiera, posicion importante para las operaciones de los italianos, ha caido en poder de estos.

El 29 de mayo presentaba de nuevo la ciudad de Nápoles un aspecto tranquilo. Parece que los gefes de la revolucion han escrito á sus amigos de Calabria que se limiten á sublevar aquella provincia y que eviten los encuentros en campo raso.

No se confirma la noticia de haber abdicado S. S la soberania temporal, como algunos periódicos indicaron. Parece sin embargo que Pio IX, profundamente afectado por los acontecimientos de Italia, sin salir del palacio Quirinal continúa entregado constantemente á la oracion. El estado de su salud inspira graves recelos á los médicos que le asisten.

Parece que el armisticio entre Prusia y Dinamarca ha sido ratificado por la primera de estas potencias.